

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Miércoles. 19 de Agosto de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.585

Precio de suscripción en toda España: 1'50 pias. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

DE ALAYOR

## SEÑORES SOCIALISTAS:

Se os hace presente por medio de este documento que las preguntas que se os dirigieron y recordaron desde estas columnas en los números correspondientes al 1.º y 10 de Agosto respectivamente, no han sido todavía contestadas.

Hoy os las repetimos por tercera y última vez y si todavía no os dignais contestar *debidamente*, no extrañéis de que el pueblo sensato os tenga por unos voceadores insustanciales que como á tales os tratemos de hoy en adelante.

Os hemos subrayado, señores socialistas, la palabra *debidamente* para que os fijéis bien; pues es vieja y huele á rancio vuestra conducta contraria á pesar de vuestro *indefinido progreso*.

Seguros de que no será aún esta la vez primera que os veamos contestar como urbanos caballeros, por adelantado os decimos que no tememos vuestras calumnias, insultos, amenazas, salvajadas y demás que acostumbrais regalar cuando os faltan razones con que contestar. Ni tampoco serán vuestras fechorías las que nos amedrentan y entristezcan, antes al contrario, serán nuestra alegría y honor, porque vuestras alabanzas las tenemos por improprios y vuestras injurias y persecuciones por álabanzas.

Por si acaso contra lo acostumbrado os dignais dar cumplida contestación á las preguntas en cuestión, sentados aguardaremos la respuesta.

¿Será verdad tanta belleza?

De manera que, señores socialistas alayorenses, después de tanto alardear y campanear no habeis sabido todavía contestar á aquellas cuatro preguntas que se os dirigió en la persona de vuestro *valiente jayán*, desde las columnas de este periódico el día 1.º de Agosto y se os repitió en las del día 10?

¿Dónde está vuestro valor, dónde vuestra sabiduría, dónde vuestras atenciones para con los católicos, dónde vuestro humanitarismo, dónde los deseos de sostener la polémica que provocasteis?

Y V. señorita mal llamada *Voz de Menorca*, que es la portavoz de los socialistas alayorenses y que ha tomado el asunto á su cuenta ¿no sabe tampoco como dar debida contestación á aquellas preguntas acerca de la libertad, igualdad, fraternidad y tolerancia? ¿No? Pues si es tan poco su aprovechamiento ¿porqué se mete á instructora del pueblo sin instrucción? ¿no vé que mejor fuera procediese ordenadamente pasando por ser discípula antes que maestra? ¿Y estas cosas no sabía aún? ¿Si que es extraño que sino sus padres que la engendraron á lo menos sus padrinos no se lo advirtiesen á tiempo! Pero quien sabe si todavía habrá remedio, usted es joven y si se aplica dentro de no muchos años quizá pueda ejercer *debidamente* el oficio de periodista si esta es

su vocación, con que ánimo desaplicada niña y á aprender el *a, e, i, o, u*; después el *a, b, c*, y así sucesivamente de la filosofía!

¡Qué lastima de chica que á estas horas esté tan atrasada!

13 de Agosto de 1908.

NOTA.—El autor de los artículos que se publican en «La Voz de Menorca» atribuye los publicados en EL BIEN PÚBLICO bajo el título *Desde Alayor* al joven seminarista, (á pesar de atreverse á decir que los jóvenes al salir del Seminario no saben escribir correctamente una carta), dando lugar á que no pocos católicos dieran fé á esta aserción; pues bien, quiero conste que el autor no es el dicho seminarista sino yo y como tal respondo de ellos.—B. M.

## La escuadra Inglesa

mirando hacia Europa

Borrás y la «Nautilus»

13 de Agosto.

Las potentes naves avanzaron levantando olas de espuma: junto el pabellón militar de Inglaterra, flanco movido por brisa suave; sobre el mar intensamente azul barnizado por el sol, se movían en todas direcciones embarcaciones á impulsos, unas en pequeños motores alimentados por bencina; hinchada los otros la clásica vela latina.

La contemplación de las baterías flotantes del Almirante Drury levantó el vuelo del pensamiento hacia la actual situación política de Europa, que hoy pilotea el primer diplomático del mundo: Eduardo VII.

Los *toats* de Reval han gritado el lenguaje de los más importantes órganos de opinión en Alemania de que se sirven las chancillerías para exteriorizar sus planes internacionales.

«La Gaceta Colonia» primero, y «La Gaceta de Alemania del Norte» después, olvidando la hegemonía ejercida por Bismark «paso á la historia» han mostrado gran empeño en demostrar que la paz de Europa no interrumpida en 40 años, se debe á la *tríplice* y que el aislamiento de Alemania frente á un acuerdo militar de Inglaterra, Francia y Rusia que cambie el actual sistema *d'ententes*, pudiera ser la guerra.

Alemania comete una gran injusticia. ¿Acaso entiende y se da cuenta de su aislamiento cuando cesa para su vecina, Francia?

Ninguna *entente* puede existir sin que se apoye en una inteligencia militar.

¿Es acaso algo insólito que frente á un poder militar del centro de Europa, frente á un grupo de Naciones, se forme otro grupo, cuya tendencia sea el mantenimiento del equilibrio, y de su colorario la paz, cantado en los *toats* de Reval?

A la amenaza transparente de la «National Zeitung», que aconseja á Francia «no juegue con fuego», contesta «Le

Temps», llegado hoy, en la primera columna de su acreditado «Bulletin de l'Etranger»; con estas palabras esperanzadoras:

«Alemania debe lealmente reconocer, que su hegemonía sostenida y realizada por Bismark es un hecho histórico. A esta concepción política, de una Europa dividida y en cierta manera subyugada, es á la que nosotros oponemos el equilibrio.»

Y añade en otro párrafo:

«Nosotros somos un pueblo esencialmente pacífico. Con este título hemos visto con satisfacción que la tensión franco-alemana ha disminuido; y nuestro deseo sincero, leal, es que las relaciones con nuestros vecinos sean cada vez más correctas y corteses como imposición de un estado de paz. Mas, ello no puede implicar limitación alguna de nuestra independencia, ni traducirse en abdicación de ningún derecho.»

Francia habla con aquella serenidad que es siempre compañera inseparable del que tiene garantida la paz material, y no abriga el temor, de que nuevamente los hulanos vadeen el Rhin, y las divisiones de prusianos, bávaros y sajones marchen sobre París, su ciudad anada, como en ceremonioso paseo militar.

La inteligencia militar de Inglaterra, Francia y Rusia, es frente al gran poder militar de los vencedores de 1870: un formidable obstáculo.

España, que sin este concierto de las grandes voluntades mundiales, ocupa el lugar que le corresponde desde la vista de Don Alfonso á Cartagena, tiene asegurada su expansión en Africa, y hora fuera que lo *Hispano Marroquí* dejara de ser «flor de banquete.»

Ayer, antes de zarpar el «Monserat», estreché la mano de Enrique Borrás. Va el gran actor catalán á Puerto Rico, á la Habana y de allí á Méjico, á Veracruz, al Yucután, á Mérida...

Con Borrás van aleteos del alma catalana en las obras de Rusiñol, Iglesias, á las que sirve de vehículo la lengua de Cervantes.

Yo creo muy acertada la frase de «El Poble Catalá» llamando á la expedición de Borrás: «Embajada del Arte».

Para mí tiene una grandísima trascendencia mantener los lazos espirituales con pueblos que hablan en español, vínculo el más poderoso de unión de las razas.

Las guerras antillanas, que durante medio siglo mantuvieron el espíritu del protesto contra la *Metropoli*, no se hacían contra España, se hacían contra el organismo del Estado Español, que no es lo mismo.

Han pasado once años desde que, en día muy triste para todos, y de vergüenza para los colonizadores, se arrió en el Morro la bandera española, y ni una represalia, ni una venganza, ha venido á probar que existieran rescoldos de odios contra la raza; á los once años una modesta Corbeta cuya tripulación

la forman jóvenes guardias marinas, fondea en la Habana y produce explosiones de delirante entusiasmo, y con lágrimas en los ojos la vén los cubanos hundidas sus velas con brisas de amor, llevar anclas.

¿Puede presentarse un argumento más concluyente, de que los españoles no eramos los malos en Cuba; lo que precipitó la emancipación fué la política, que calificó el Ministerio de Ultramar de Ministerio de entrada y á el elevó entre otros pactos y mediación á Nuñez de Arce, para que cobrara la nómina, y escribiera Poemas?

Por eso al estrechar ayer la mano del insigne Borrás, al despedirle, momentos antes que el *Monserat* pusiera proa á la mar, sentía una jubilosa alegría al ver que con él van aleteos del alma catalana, sirviéndoles de vehículo la lengua de Cervantes.

ANDRÉS CORZUELO.

## ESPIGUEO

—)»—(—

Madrid 15.

La disminución progresiva que se venía notando estos días en el canje de los duros ha sido hoy mucho más notable por ser festivo.

Los cambistas se han presentado en pequeñas proporciones, pues hasta en el Banco de España ha disminuído su número, á consecuencia de no haber hoy ni cuentas corrientes ni cambios de billetes.

Sitios ha habido, como la Delegación de Hacienda, donde, durante toda la mañana, sólo se han presentado 8 personas.

Según noticias circuladas en el Banco de España, en Sevilla se cotiza con un 250 por 100 de prima la calderilla.

Han llamado la atención esta tarde siete carros de mudanzas que, cargados de dinero y custodiados por la guardia civil, se han dirigido á la estación de Las Delicias.

Se ignora donde va destinada dicha cantidad.

En la Casa de la Moneda habían pedido el primer día al Banco de España 250.000 pesetas para el canje, y aún se creyó que sería insuficiente dadas las proporciones en que se decía existían los duros sevillanos.

Tanto era así, que se pensaba echar mano del 250.000 pesetas que para contingencias se guardan en dicho establecimiento.

Pues bien; no sólo no se han gastado las 250.000 pesetas durante el primer día, sino que aún queda cantidad suficiente para terminar todos los días que resta del cambio si éste reviste proporciones análogas á las que ha tenido hasta ahora.

En uno de los establecimientos destinados al canje se presentó esta mañana un paleta con las alforjas cargadas de duros.

No presentó más que 50 al cambio.

Aseguró que pertenecía á un pueblo de la provincia de Avila donde existen pocas comunicaciones, pues hallándose cortada la carretera á 3 kilómetros del pueblo, sólo puede efectuarse el viaje por un camino de herradura.

Manifestó que se había enterado del canje por los periódicos.

La situación del canje en los pueblos donde no hay servicio telegráfico es casi desconocida, ya que las noticias son escasísimas.

El Banco de España ha facilitado una nota de las cantidades depositadas en el mismo por sus cuentas-correntistas como resultado del canje.

Dichas cantidades ascienden á 4 millones 400.000 pesetas.

Esta suma se comprende que es en moneda legítima é ilegítima, pues todavía no se ha hecho la clasificación.

—Según informes oficiales recibidos de Murcia, se ha practicado la detención por aquellas autoridades de dos sujetos que querían pasar por vendedores ambulantes y no eran otra cosa que expendedores y fabricantes de moneda falsa.

Al ser detenidos se les ha ocupado algunas cantidades de monedas ilegítimas de plata y los troqueles que han servido para la acuñación de las mismas.

—Una comisión del partido socialista, al frente de la cual iba Pablo Iglesias, ha visitado al ministro de la Gobernación para manifestarle que pensaban concurrir al mitin de protesta que celebrarán mañana los dependientes de comercio.

Todos, y especialmente Pablo Iglesias, felicitaron al ministro por su actitud, y dijeron que el partido socialista está al lado del gobierno en la cuestión del cierre de las tabernas y del descanso dominical por estar dentro del credo de su partido.

—El «Diario Universal» hace algunas observaciones sobre la forma en que el gobierno debiera proceder para descubrir á los falsificadores de la moneda.

Dice que, siendo conocidos, y además en escaso número, los centros mineros donde se produce la plata, podría saberse sin dificultad el destino que se diese á dicho material una vez producido.

En cuanto á la que procede del extranjero, todavía puede ser más fácil la vigilancia por las formalidades que deben cumplirse en las aduanas.

Y como la plata acuñada fraudulentamente fuera de España no podría importarse en grandes cantidades, y además sería descubierta en seguida la falsificación, conforme se ha comprobado estos últimos días al detenerse á varios individuos que intentaban poner en circulación nuevas monedas falsas, el problema monetario, en este punto, podría darse por resuelto.

Madrid 16.

Según noticias recibidas en el ministerio de la Gobernación, han sido detenidos en Aznarcollar (Sevilla) y en Gerona varios falsificadores de moneda.

—San Sebastián.—El señor Allendesalazar saldrá hoy para Guernica, desde donde irá á Bilbao el 18 ó el 19 del corriente.

Su viaje á esta ciudad coincidirá con el del señor Maura, que en dicha fecha irá á conferenciar con el Rey.

—La Reina D.<sup>a</sup> Victoria regresará á España el día 3 del próximo mes de

Septiembre.

Está acordado definitivamente el viaje de D. Alfonso á la isla de Wighth para regresar junto con la Reina.

—Se espera para el día 26 del corriente la llegada del conde de Casa Arellano, embajador de España en Viena, con objeto de conferenciar con el ministro de Estado sobre el viaje del Rey á Austria.

En este viaje el señor Allendesalazar acompañará á D. Alfonso, permaneciendo en Viena los tres ó cuatro días que durará la visita oficial.

Terminado este plazo el ministro de Estado regresará á España, continuando los reyes en Viena.

## Desde Barcelona

18 Agosto de 1908.

### El terrorismo

En los centros oficiales se guarda reserva acerca de las diligencias relacionadas con el nuevo sumario terrorista.

Han vuelto á salir á la superficie los antagonismos existentes entre la policía gubernativa y la de mister Arrow.

Tressols repitió anoche ante los periodistas que celebraría que resultase verdadera la nueva pista descubierta.

Añadió que no es exacto que él ni ninguno de sus agentes se dediquen á seguir los pasos de la policía del *detective* inglés, afirmando de nuevo que ésta última no ha hecho más que comprobar los datos facilitados al Juzgado por la policía gubernativa.

Como de costumbre en estas pistas, todo son sombras y nebulosidades, sin que pueda reflejarse nada cierto.

El Juzgado de Marina ha dictado auto de procesamiento contra los detenidos Blanch y Cuyás, el cual fué comunicado ayer á los interesados.

El señor Pasquín tomó ayer declaración á varias personas, entre ellas á los médicos que asisten á los tres heridos, los cuales, si bien mejoran, su curación completa tardará todavía más de un mes.

Se hallan á las órdenes del juez instructor un inspector de policía de la gubernativa y otro de la oficina de investigación criminal.

Se dá por seguro que el jefe de policía Sr. Tressols ha presentado la dimisión con el carácter de irrevocable.

### Fiestas

El Sindicato de iniciativa Barcelonés visitó ayer á diferentes entidades y particulares para interesarles en la conveniencia de celebrar las fiestas populares de la Merced y recobrar el apoyo moral y material de los consultados.

El Gerente de la Compañía Anónima de Tranvías señor Foronda prometió contribuir en metálico á la idea del Sindicato y al mismo tiempo adornar é iluminar por su cuenta los coches durante los días que duren las fiestas, y si le es posible hacer un número especial de grande efecto.

Si todos los llamados á cooperar á la misión que se impuso el Sindicato, responden en proposición como los hasta hoy pulsados, no será difícil realizar tan buenos propósitos y con éxito.

### Contra la ley de alcoholes

En Manresa se celebró un mitin contra la ley de alcoholes, asistiendo delegaciones de los pueblos de la comarca y los diputados Soler y March, Ferrer y Vidal y Girona.

Hablaron los alcaldes de Manresa y Sampedor y los Sres. Soler y March y Ferrer y Vidal.

Se acordó pedir la derogación de la ley de alcoholes, la libertad en la destilación de los vinos de la cosecha é imponer al alcohol una cuota mínima de 20 pesetas por hectólitro.

Se enviaron telegramas á diferentes Cámaras agrícolas.

—Bajo la presidencia del Sr. Miró se celebró otro mitin en Martorell, asistiendo nutridas é importantes representaciones de los pueblos de la comarca.

Se leyeron adhesiones de los diputados provinciales por el distrito.

Hablaron el presidente de la Federación de aparceros agrícolas de Cataluña, Sr. Yord, y el Sr. Miró.

Las conclusiones fueron aprobadas por unanimidad, siendo parecidas á las del mitin de Manresa.

El presidente, Sr. Miró, ofreció que al discutirse el presupuesto en las Cortes extremaría su oposición hasta conseguir la derogación de la ley Osma, y respondió de que la minoría solidaria tomará este asunto bajo su protección.

Citó los nombres de varios diputados solidarios que están conformes con este propósito.

### Inauguración de una Cámara Agrícola

En Arenys de Mar celebróse la inauguración de la Cámara Agrícola en el Teatro Principal.

Asistieron los diputados por el distrito y muchos agricultores.

Hablaron Castelló, en nombre del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro; el diputado á Cortes Sr. Rodés, el senador marqués de Camps y el diputado Sr. Zulueta, haciendo el resumen el diputado Sr. Calvet.

Todos abogaron por la union de los agricultores, demostrando la utilidad grande de la agrupación de todos para obtener el éxito en sus aspiraciones, las cuales han de responder á las circunstancias de lugar y tiempo y ser adecuadas al medio, pues sin esto no pueden tener finalidad práctica.

## Cartera de Mahón

A las once 45 de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Isla de Menorca» procedente de Barcelona y escalas.

A las diez de la mañana de hoy han contraído matrimonio en el altar mayor de la iglesia parroquial de Santa María la bella y distinguida señorita Práxedes Villalonga y nuestro amigo el primer teniente de Artillería D. Joaquín López Olivas.

Fué celebrante el Rdo. D. Miguel Martín Luelmo, capellán de la Comandancia de Ingenieros y Artillería de esta plaza.

Han actuado como testigos de la ceremonia, por parte del novio nuestros amigos el capitán de Artillería D. Vicente Fornals y el primer teniente del mismo cuerpo D. Antonio Viñés y por parte de la novia, nuestros estimados amigos D. Domingo Pons, Alcalde de Alayor y el propietario D. Francisco Albertí Vidal, tío y hermano político respectivamente de la desposada.

Terminada la ceremonia nupcial todos los invitados á ella han sido obsequiados con un espléndido *lunch* en casa de la novia.

Los recién casados han salido, des-

pues, para el predio «Binisaida», propiedad de la novia, sitio donde pasarán la luna de miel.

Felicitemos á la distinguida familia de la contrayente y deseamos á los desposados toda suerte de venturas en la nueva vida que comienzan.

Para la mejor interpretación del artículo publicado ayer «El Método activo en la Enseñanza», deben sustituir nuestros lectores las palabras mnemotécnicas, anímicas, educadora, emulación y colorido por las otras *imnotécnicas, anémicas, educada, cumulación y colizo* que equivocadamente aparecieron.

El programa de las fiestas que el pueblo de San Clemente celebrará en los días 22 y 23 del actual en honor de su Santo Patrón, prometen revestir el presente año mucha mayor importancia que en los anteriores.

Por de pronto podemos adelantar los siguientes festejos:

Sábado 22.—A las 8 de la noche una brillante banda recorrerá las calles de la población, ejecutando un pasa-calle.

A las 8 y media empezará el baile en la plaza pública, que, según antigua costumbre, durará hasta el amanecer.

De 10 á 12 habrá sección pública de cinematógrafo en la plaza citada y en la cual serán presentadas nuevas y preciosas películas.

Domingo 23.—Grandes carreras de caballerías á las 4 de la tarde.

A las 5 baile público en la plaza.

De 5 á 7 concierto par la banda municipal.

A las 9 de la noche disparo de un hermoso castillo de fuegos artificiales y bailes públicos.

Además en ambas noches lucirá una espléndida iluminación eléctrica.

Por tanto es de esperar que dicha aldea se vea muy concurrida en esos días correspondiendo de este modo el público con creces á los esfuerzos realizados por los organizadores de tan importante programa.

La «Gaceta» publica una Real orden dictando reglas para la debida vigilancia sobre los transportes y destino de la plata en pasta. Se dispone que la importación de la plata, pura ó aleada en parte, solo podrá efectuarse por las Aduanas establecidas en las capitales de provincia y por las de Irún, Portbou, Valencia de Alcántara, Cartagena, Vigo y Gijón. Las cantidades de plata que se importen deberán circular con guías que expedirán las Aduanas para que el despacho se realice. Los destinatarios de la plata aleada de una ley de 875 milésimas á 910 deberán dar cuenta de la conversión.

Las estaciones, fabricas y talleres quedarán sujetos á la fiscalización que determine la Dirección del Tesoro y el receptor ó consignatario de la plata deberá estar inscrito en la matrícula que autorice la transformación y venta de dicho material.

La fabricación que se produzca en el país quedará sujeta á las mismas formalidades de circulación que la importada del extranjero. Las guías las expedirán los jefes de las fábricas, bajo las responsabilidades que consigna la ley, y se someterán al dictado de la Aduana. Estas disposiciones entrarán en vigor el día 1.<sup>o</sup> de Septiembre próximo.

Según nuestras noticias crece el entusiasmo en el pueblo de San Luis, para que las fiestas que han de celebrarse

en los días 29 y 30 del actual, resulten muy lucidas.

Las calles estarán adornadas é iluminadas con elegantes farolillos; bandas de música tocarán selectas y alegres piezas; y un magnífico castillo de fuegos artificiales se quemará una de las noches, á cuyo efecto se ha encargado su confección á un acreditado pirotécnico de Reus.

Tales alicientes atraerá seguramente á dicho pueblo gran concurrencia, especialmente de esta ciudad, dada la corta distancia y las facilidades en las comunicaciones.

Esta tarde ha salido para Ciudadela el Rdo. D. Pedro Pons Bauzá Pbro., Regente que ha sido por espacio de algunos años de la parroquia de Nuestra Señora del Carmen de esta ciudad y actualmente nombrado por el Ilmo. señor Obispo, Ecónomo de la parroquia dd San Francisco de Ciudadela.

El Sr. Bauzá al ausentarse lleva consigo de los mahoneses la estimación y el aprecio á se hal ía hecho merecedor por el celo evangélico y cuidado desplegado en bien de sus feligreses y por su bondadoso corazón hacia el necesitado y menesteroso.

Al despedirnos de nuestro apreciable amigo le deseamos salud perfecta para que pued desempeñar por largos años con el mismo celo y rectitud el honroso cargo que se le acaba de confiar.

Por la Comandancia de Marina se interesa la presentación del marinero licenciado residente de esta ciudad Juan Vitoria para enterarle de un asunto que le conviene.

Continúa celebrándose en la parroquia de Santa Maria el devoto y solemne octavario consagrado á su excelsa Madre y titular la Santísima Virgen en su Ascensión á los cielos.

Todas las tardes á las 7 se cantan en dicha iglesia padrenuestros letrillas y despidos de los reputados maestros Reverendos Sres. Alaguer y Andreu, siendo muy numerosos los fieles que asisten al acto.

En la Secreteria de la Junta Provincial de Instrucción Pública se ha recibido el título de maestra de la Escuela de párvulos de Ciudadela expedido á nombre de doña Teresa Aguiló.

En el día de hoy se haa canjeado mil cuarenta pesetas ilegítimas y diez mil pesetas en dudosas.

Pasajeros llegados esta mañana á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

De Alcudia.—D. Bartolomé Pons; Juan Vidal; Bartolomé Gomilo; Margarita Mateo; Juan Sopena é hijo.—Total, 6.

De Barcelona.—D. Miguel Alejandro; Venancio Cifrés; Diego Parpal; Miguel Hernandez; Francisco Pons; Lorenzo Olives; Alberto Pons; Evaristo Lopez; Francisco Beltrán; José Lopez; Pedro Casellas; José Rotger; Bartolomé Bagur; Francisco Saura; José Lozano y esposa; Francisco Escudero; Juana Calderon é hijo; 2 individuos de tropa, y Gabriel Alimundo.—Total, 22.

REVISTA GRATIS.—La casa Editorial *Sucesores de Manuel Soler*, de Barcelona, de acuerdo con esta empresa, regala á todos aquellos de nuestros suscriptores que lo soliciten devolviendo á dicha casa la hoja que adjuntamos con el presente número de nuestro periódico, un ejemplar de la Revista *La Mujer*.

Este regalo dá derecho á pedir á di-

cha casa el «Catálogo Vale» y tomar parte en el sorteo que organiza de *objetos Artísticos* (que se reproducen y pueden verse en el expresado catálogo) valorados en más de «1.000 pesetas».

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre los epígrafes «Un toque de Alarma,» «Una explicacion y Un obsequio», que se detallan en la hoja, cuyas manifestaciones son de gran importancia por la reputación y garantía que merece la respetable casa Editorial de los Sres. Sucesores de Manuel Soler.

Diríjase toda la correspondencia á dicha casa calle Consejo de Ciento 416.—Barcelona.

## BIBLIOGRAFÍA

«Aurora de Nevers», por P. Féval, es continuación de «El juramento de Lagardere», que publicó «La Novela de Ahora» en el tomo precedente.

Fantástico y de todo punto inesperado es el desenlace de esta interesantísima obra, en la que el protector de Aurora arrastra con serena audacia asechanzas y traiciones, llevando á feliz término una obra de reparación y de justicia al desenmascarar á su falaz y poderoso enemigo.

Pídase en kioscos, librerías y puestos de periódicos, 30 céntimos. Mes 1'25. Año 15 pesetas. Administración, calle de Valencia, número 28, Madrid.

## ESTADÍSTICA

COTIZACIONES	VALORES PÚBLICOS
	Madrid 18.—4 t.
4 por 100 interior. . . . .	83'90
Idem 5 por 100. . . . .	000'00
Acciones Banco España. . . . .	448'00
Comp. Arrend. Tabacos. . . . .	000'00
París á la vista. . . . .	11'95 á 00'00
Londres á la vista. . . . .	28'14 á 00'00

MOVIMIENTO DEL PUERTO  
COMANDANCIA DE MARINA  
Entrado el 19.—De Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

### SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 19.—8 m  
Barómetro 755'6; viento SE. muy flojo; mar llana; cielo despejado.

### MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 15.—1 vaca, 199 kilos, noria de Pedro Andreu; 1 id., 213, sou Costa (Alayor); 1 id., 178, Sta. Rita (Ferrerías); 1 ternero, 221, Barcelona; 1 ternera, 131, es Beñul; 2 carneros, 32, vergel de se Canesía (S. Cristóbal); 3 id., 27, José Teixidor; 1 id., 16, Palma; 2 id., 33, Metxani Gran; 1 id., 7, s'Espeumer Vey; 4 cabras, 27, se Bufera (Fornells), y 2 id., 23, Binisequi (Mercadal).

Día 16.—1 vaca, 154 kilos, Alfevara; 1 id., 206, l'amu'n Xech Vey (S. Clemente); 1 ternera, 116, Juan Allés (S. Cristóbal); 1 id., 84, propia; 3 carneros, 58, Palma; 1 id., 19, vergel de se Canesía (S. Cristóbal); 6 cabras, 39, se Bufera (Fornells), y 1 id., 11, Juan Mercadal (Alayor).

## CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Magín mártir, Mariano ermitaño, Luís y Tecla.

Santo de mañana.—Stos. Bernardo abogado y Samuel.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Oracion de las Cuarenta-Horas en la parroquia del Carmen, estando el Señor de manifestado por la tarde de 7 á 8 y media.

## POR CORREO

Madrid 18.

Varios periódicos de provincias han

publicado el siguiente telegrama:

«Del ministro de la Gobernación al gobernador civil.—Conviene que en sus gestiones para que el comercio secunde la acción del gobierno en lo que se refiere al canje de la moneda, haga S. S. constar que el de Madrid ha acordado admitir sin reparo alguno las monedas de 5 pesetas legítimas á partir del 24 del corriente. Aunque espero que hará lo mismo el de toda España, es ejemplo que su señoría puede aquí presentar á la consideración de todos.»

Y en contestación á este despacho, la Cámara de Comercio de Madrid ha enviado la siguiente nota:

«Es completamente inexacto que el comercio de Madrid haya tomado acuerdo alguno en este asunto. La Cámara de Comercio ha recibido varias consultas de toda España y nada ha podido decretar para resolver el conflicto que se avecina.

»Por otra parte, si lo que el telegrama inserta fuera posible, no habría conflicto, lo cual celebraría el comercio, que es el principal perjudicado. Es muy fácil decidir que á partir del 24 se admitan sin reparo alguno monedas legítimas de cinco pesetas y en esto estamos todos conformes; pero hay grandes dificultades para distinguir las monedas legítimas de las ilegítimas y necesita el comercio y el pueblo en general que se le den las debidas garantías; no vaya á suceder que el 25 por la tarde se le rechacen duros tomados como buenos el mismo día por la mañana»

—Un periódico hace notar que según el balance del Banco de España, en la semana del 1 al 8 ha aumentado la circulación de billetes y lo explica por la forma de hacer los ingresos en las cuentas corrientes.

—La «Correspondencia Militar» se ocupa en lo ocurrido con motivo de la visita que el Rey hizo al santuario de Begoña y dice lo siguiente:

«Fracasados los propósitos de bizcarras y carlistas, apelaron á la lengua para mortificarse y agredirse; los carlistas gritaban ¡viva España! y los bizcarras ¡viva el Rey! y ambos gritos, que pueden parecer complementarios y harmónicos, señalaban una diferencia profunda esencial entre los que los lanzaban, pues mientras los partidarios de D. Carlos vitoreaban sencillamente con entusiasmo á la patria española, los bizcarras, con hipócrita acatamiento á la persona de D. Alfonso, atacaban de un modo solapado á la integridad del nacional territorio. En aquella confusión no advirtió el Rey el significado de estas voces y fué gran suerte; pues, de advertirlo, es seguro que habría experimentado la mayor de las indignaciones.

»Los carlistas podrán vitorear á España y no vitorear al Rey, porque nadie les impone determinados fervores dinásticos; en este sentido el mismo don Alfonso ha dado repetidas pruebas de espíritu abierto y liberal, conversando amistosa y afablemente con significados carlistas y caracterizados republicanos: pero en punto á patriotismo no cabe igual transigencia. ¿Y han de seguir á mansalva los separatistas? Este gobierno y los que después vengan quizá lo crean posible, pero hay elementos que no se hallan dispuestos á soportarlo y con ellos están todos los buenos españoles.»

## Nuestros telegramas

—(«-»?)—

El Zar y la Constitución

Palma 19.—9'10.

Los periódicos de Londres publican un telegrama de Odessa afirmando que se sabe por buen conducto que el Zar, impresionado fuertemente por lo ocurrido en Turquía, piensa ampliar las instituciones constitucionales en Rusia.

Estado de Salmerón

Palma 19.—9'30.

Dicen de Pau (Francia) que al Sr. Salmeron se le ocultan las visitas de los españoles porque desea hablar con ellos y la conversacion le fatiga y le escita los nervios, impidiéndole dormir.

El cólera

Palma 19.—10'00.

De Manila dicen que el cólera aumenta en Ilo-Ilo

En las últimas cuarenta y ocho horas han ocurrido 220 casos con ciento y pico de defunciones.

Consejo de Ministros

Palma 19.—10'15.

Telegrafian de Madrid que en el Consejo de Ministros celebrado ayer tarde se fijó en 50.000 el número de cupo para el año próximo.

Fué aprobado también en dicho Consejo el decreto de provisión de las notarías vacantes.

Se resolvieron otros varios asuntos.

El Rey en Bilbao

Palma 19.—10'20.

Comunican de Bilbao que llegó á aquella ciudad S. M. el Rey, siendo aclamadísimo.

Don Alfonso visitó el nuevo cuartel y presenció los ejercicios de tiro.

Colisiones

Palma, 19.—10'25

Noticias recibidas de Alia (Cáceres) dan cuenta de que las fuerzas de la benemérita intentaron impedir una capea que habia de celebrarse en aquel pueblo.

Esta medida contrarió al vecindario, que se amotinó, ocasionando algunas colisiones.

A consecuencia de estas resultaron 3 guardias civiles y 2 paisanos heridos y 1 muerto.

Visita del Rey.—Cuestión personal

Palma 19.—13'45.

Dicen de San Sebastián que Su Magestad el Rey irá á aquella ciudad con objeto de ver á sus hijos, regresando luego á Santander.

Circulan rumores sobre una cuestión personal pendiente entre un redactor del periódico «El Cantábrico» y D. Honorio Maura, hijo del Sr. Presidente del Consejo

PALMER.

Telegramas de La Marítima,

Palma 19.

Llegado «Monte-Toro» sin novedad al amanecer.—Cabot.

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijan las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HOSPITAL, estómago; VICHY-CELESTINS, riñones; VICHY-GRANDE GRILLE, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

55-100

RECOMENDACION EFICAZ.—Las irrigaciones y lavados vaginales con las Sales de Mediana timoladas han llegado a ser indispensables en la toilette íntima de la mujer: Véase el anuncio en la 4.ª plana.

### DIARREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos, es el

### Elixir Estomacal de Saiz de Carlos (Stomalix)

y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es anti-séptico y cura las diarreas y disenterias crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISEPSIA.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30. MADRID.

Se remite por correo certificado a cualquier parte.

### MEDIANA DE ARAGÓN SALES NATURALES TIMOLADAS

para irrigaciones vaginales y lavados vulvares



El más agradable, suave y eficaz desinfectante. Precio 1 peseta cada cajita. De venta en FARMACIAS Y DROGUERIAS. DEPÓSITO:

## AL PÚBLICO

Para las fiestas de San Clemente que han de celebrarse los días 22 y 23 de este mes, se encontrará en el Casino «El Pasatiempo» toda clase de comidas condimentadas por el acreditado cocinero José Vidal; también se encontrarán toda clase de bebidas alcohólicas, refrescos y sabrosos vinos del país del corriente año y añejos.

Aprovechad la ocasión que además de ser servidos con prontitud y esmero, lo hallareis todo a precios sumamente económicos.

## Centro de Enseñanza

PLAZA ARRAVALETA NÚM. 9.--MAHÓN

### Sección de niñas y señoritas

Las niñas que asistan desde pequeñas a nuestro Colegio, por regla general, habrán adquirido, a los doce ó trece años los conocimientos que comprende la primera enseñanza y para ellas no se modifica el horario seguido hasta aquí.

### Sesión única u horario continuo

Es esta una cuestión muy debatida por los modernos pedagogos. Nosotros creemos que ofrece la Sesión única, sobre el horario discontinuo, ventajas dignas de tenerse en cuenta y que conviene aprovechar. Por esto, desde el 1.º de Octubre próximo quedará establecida en nuestro Colegio, para niñas de doce ó más años.

Las horas de clase serán de 3 a 7 de la tarde: así podrán las jóvenes alternar los trabajos intelectuales con los quehaceres domésticos, disponiendo para éstos de toda la mañana. Como se trata de niñas que conocen las materias de primera enseñanza, las clases que se darán en la Sesión única tendrán por objeto ampliar aquellas; en particular: Labores, Gramática, Geografía, Caligrafía, Aritmética, Geometría, Lectura razonada y como asignatura de ampliación, Cálculos mercantiles y nociones de Teneduría por Partida Doble.

Clases especiales: Dibujo, Música y Francés.

### Clase especial para las que aspiren a poseer el título de Maestras

Desde el 1.º de Septiembre quedará abierta la matrícula para niñas que quieran concurrir a esta clase.

Partimos del supuesto de que sólo un tanto por ciento muy reducido de las que empezarán los estudios llegarán a poseer el título y que será aún menor el de las que se servirán de él para proporcionarse un medio de vivir; pero, como las asignaturas que tienen que estudiar son de notoria utilidad para la mujer, sea cual fuere el puesto que ocupe en la sociedad, conviene aspiren a obtener el título de Maestra aquellas jóvenes que, teniendo capacidad para el estudio, han de pasar, dada la posición de sus padres, unos cuantos años matando el tiempo en cosas fútiles.

Precisa también tener en cuenta las vicisitudes de la vida, porque quizás se dé más de un caso en que el título de Maestra sea el único que menos crea servirse de él para procurarse un decoroso medio de vida.

EL DIRECTOR: D. MATEO FONTIRROIG.

## Agua de mesa VALSARES

PROLONGA LA JUVENTUD RETARDA LA VEJEZ  
EVITA LA FATIGA FACILITA LA DIGESTIÓN  
AUMENTA EL APETITO

Concesionario para España, D. Pio de los Casares, Plaza del Progreso, 16, principal, Madrid.

Depósito en Mahón, Viuda e Hijos de Bernardo Sintés, Prieto y Caules, 50.—Teléfono 74. ml. s.

# PÉRDIDA

El domingo se perdió desde la calle de S. Alberto una cantidad de dinero en papel moneda.

Se dará una buena gratificación a la persona que haya encontrado dicha cantidad y la entregue en esta imprenta calle del Bastión, n.º 39. 3-3



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar a los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité a hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más aceptable a todas las formas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a ena tener mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla a pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que a diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beber en el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litrografiada con doce paquetes, una peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Poas; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau

## LA BRASILEÑA

Despacho de pasajes y equipajes para España, Ultramar y Estranjero

PRECIOS ECONOMICOS

## A BUENOS AIRES POR 130 PESETAS

Informes: en Mahón el Sr. Ponsetí, calle de Castillo, n.º 78; en Barcelona calle de la Merced n.º 3. 17-39

## Automóviles industriales ingleses á vapor

Para cargas de hasta 6 toneladas

modelo que ha obtenido las mas altas recompensas por ser el mas económico en consumo de combustible y el más sólido y capaz para toda clase de carreteras y pendientes, sin necesitar reparaciones.

## OMNIBUS á petróleo para viajeros. Consumo económico de combustible garantizado.

Representación exclusiva en España: Julio Peña y Martín, calle de la Princesa, núm. 77, Madrid.—Teléfono núm. 2.413.

Telegramas Radium.—Madrid.—Maquinaria y motores para agricultura y toda clase de industrias. 11-30

## Aguas San Hilario RIÑONES, HIGADO, ESTÓMAGO :: ::

Informes: HOTEL MARTIN.—Restaurant Martín, Barcelona. 6-15

## ACEITES PUROS DE OLIVA

## REGÁS

Pedidos en todas partes, son los mejores

La casa REGÁS ha puesto a la venta un rico aceite ESPECIALIDAD de la Casa. Dicho aceite de cultivo propio y esmeradísima filtración se recomienda por si solo y es conocido en los principales hoteles de España y Extranjero, sirviéndose tambien de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros prescintados de cuatro litros vendiéndose al módico precio de 7 pesetas cántaro.

Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa de su representante

Jose Ruidavets.—Plaza Carmen, 13.—MAHÓN.